

# Cahiers d'études sur la Méditerranée orientale et le monde turco-iranien

35 | 2003 La question de l'enclavement en Asie centrale

La production illicite d'opium en Afghanistan dans le contexte de l'enclavement, de l'isolement et de l'isolationnisme

Pierre-Arnaud CHOUVY



#### Édition électronique

URL: http://journals.openedition.org/cemoti/764 ISSN: 1777-5396

### Éditeur

**AFEMOTI** 

#### Édition imprimée

Date de publication: 1 juin 2003

ISSN: 0764-9878

#### Référence électronique

Pierre-Arnaud CHOUVY, « La production illicite d'opium en Afghanistan dans le contexte de l'enclavement, de l'isolement et de l'isolationnisme », *Cahiers d'études sur la Méditerranée orientale et le monde turco-iranien* [En ligne], 35 | 2003, mis en ligne le , consulté le 20 avril 2019. URL : http://journals.openedition.org/cemoti/764

Ce document a été généré automatiquement le 20 avril 2019.

Tous droits réservés

# La production illicite d'opium en Afghanistan dans le contexte de l'enclavement, de l'isolement et de l'isolationnisme

Pierre-Arnaud CHOUVY

### RÉSUMÉS

L'Afghanistan est enclavé et a longtemps été isolé. Certains de ses dirigeants ont même eu recours à un certain isolationnisme. Du carrefour continental que le pays avait pu être, carrefour des routes du commerce comme de celles des invasions, l'Afghanistan est devenu à partir du XIX<sup>e</sup> siècle un Etat-tampon que des politiques restrictives de l'accès ont confiné dans un « angle » géographique et géopolitique. C'est dans ce contexte que, confronté à deux décennies de guerres qui ont considérablement accru son isolement international, le pays a ensuite connu un important développement de la production illicite d'opium et d'héroïne.